

# DIARIO DE CORDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs.—Por trimest. e 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE  
Por un mes 10 rs.—Por trimest. e 28 id.

**Seccion oficial.**

Las GACETAS del 30 y 31 no contienen disposicion alguna de interes.

**JUZGADO DE PRIMERA INSTANCIA**

DE MONTELLIA.

D. José Maria Castellano, Abogado de los Tribunales de la Nacion, del Ilre. Colegio de Madrid, y Juez de primera instancia de esta Ciudad y su partido.

Por el presente, se hace saber se subasta y está señalado para su remate el 9 de Enero próximo, una suerte de olivar de 95 pies, plantones nuevos de 15 á 16 años, al sitio del monte de Aguayo de este término, lindes con otros de D. José Jorge y otros de los herederos de D. Manuel Santolaya, procedente de la testamentaria de Juan Lucena, y se halla tasado por los peritos del público en la cantidad de 5360 rs. vn. quien quisiera hacer proposiciones podrá hacerlo en la Escribania del actuario.

Montilla y Diciembre 22 de 1857.—José Maria Castellano.—P. M. de S. S. Manuel Delgado Landivar.

**Seccion de noticias.**

**NACIONALES.**

—La servidumbre del cuarto del Principe de Asturias se ha completado con el nombramiento de la señora marquesa de Peñafloreda para teniente de aya. Esta señora y las de Chacon y Viniestra, forman con la marquesa de Malpica la servidumbre femenina del Principe de Asturias y de la infanta Isabel. La señora viuda del general Canterac y la esposa del señor Lopez Arce, gentil-hombre que no ha mucho ha bajado al sepulcro, han sido nombradas azafatas de S. M. la Reina.

—La mayor parte de las municipalidades de Cataluña se ocupan en preparar los pro-

**FOLLETIN.**

53

**LA VIRGEN DE LAS LÁGRIMAS,**

NOVELA ESCRITA EN FRANCÉS

por Mr. C. Bertoud.

Continuacion.

—Acaso tengas razon; pero descuida, que los conozco. Por grande que sea el odio que me profesan, hay un consejero prudente cuya voz escuchan antes que ninguna otra; es el miedo.

—No te fies demasiado; algunas palabras que he podido sorprender, me hacen temer que han formado alguna trama contra tu vida. Pueden aguardarte ocultos en la sombra; una vez concluida la fiesta, veinte miserables pueden arrojarle á un tiempo sobre ti, y nada podria tu valor en una lucha de esa especie.

—Vive Cristo, que eso saca curioso, y de dónde puede provenirle esa audacia súbita?

—Ahora poco, cuando estábamos allí, inóviles como exaltados delante de Abigail, oí pronunciar mi nombre y el de Lodger, aquel pintor insolente

gramas de los festejos para solemnizar el natalicio del Principe de Asturias. Vemos con la mayor satisfaccion que figuran en primera línea las limosnas pecuniarias, tanto á los pobres como á los establecimientos de beneficencia.

—Dice la España del 30.

Para hoy estaba dispuesta la inauguracion extraoficial del ferro carril de Madrid á Alicante, saliendo de esta corte un tren que iria directamente hasta las orillas del Mediterraneo. Pero á consecuencia de un despacho telegráfico de Paris en que se anuncia la salida para Madrid de varios individuos del comité de la compañía de los ferro-carriles, se ha acordado diferir la expedicion hasta el domingo 3 de enero á las ocho de la noche, con el objeto de que dichos señores puedan formar parte de ella. Están además convidados á esta prueba las comisiones de las Constituyentes que entendieron en las leyes relativas al ferro carril del Mediterraneo, el consejo de administracion de esta compañía, los diputados de las provincias que atraviesa este ferro-carril, y algunas otras personas. El viage debe hacerse saliendo de Madrid á las ocho de la noche en tren espreso que llegará á Alicante á las once horas, regresando á Madrid en la noche siguiente á la de su salida de esta corte. La inauguracion formal se verificará á fines de enero.

—Sin que existiese la mas pequeña causa para ello, los carniceros de Barcelona se propusieron subir el precio de la carne en los dias de Pascua; pero enterado el presidente del ayuntamiento de tan inmotivada subida, les impuso una multa de quinientos reales; de modo que la poblacion no pudo comprar este importante artículo al mismo precio que antes, mas los establecimientos de beneficencia recibieron 6,000 rs., importe de las multas.

—El 21 de Diciembre tomó posesion del obispado de Guadix el señor dean y gober-

te á quien desdeñaste co tigar, y que solo recibió de mi una herida leve, al paso que tu le habrias muerto.

Sebastiano prorumpió en una carcajada:

—Ahora conozco el secreto de su valor, dijo; esos pobres ganteases están convencidos de que temblé delante de Lodger y se proponen atemorizarme. Veamos; ¿en dónde están esos hombres en quienes has observado particularmente disposiciones tan hostiles?

—¿Qué quieres hacer?

—Ir á su encuentro.

—¿Para qué? aquí solo tienes enemigos. Seria correr imprudentemente al encuentro de un peligro en el cual tienes mil probabilidades de sucumbir.

—Querido Alberto, los he arrostrado cien veces mas terribles y siempre he salido de ellos con honra, porque me lanzaba á su encuentro con la seguridad de triunfar. Créeme, si alguna vez llegas á verte amenazado por diez enemigos á un tiempo, no los aguardes, sino arrojate intrépidamente sobre ellos, porque en esos casos, la unica probabilidad de salvacion está en la temeridad llevada hasta la locura.

Alberto permaneció algun tiempo indeciso.

—Tienes razon Sebastiano, dijo por fin; si es preciso intimidarlos á fuerza de audacia, vamos á su

nador eclesiástico del mismo, don Mapuel Escobar, á nombre y en virtud de poder de Ilmo. señor don Antonio Rafael Dominguez y Valdecañas, obispo consagrado para aquella diócesis. El acto se verificó con la mayor solemnidad.

—Desde 1836 á 1856 se han desamortizado las siguientes fincas rústicas y urbanas:

Del clero en general, 163,171. de bienes del Estado, 5,755: de propios, beneficencia é instruccion pública, 20,285: total, 189,192. Además han sido redimidos 122,925 censos y foros.

—En la primera quincena de Diciembre se han introducido en la Peninsula 95,132 fanegas de cebada; 939 de centeno; 1,381 de garbanzos, 18,754 de habas, 123 de habichuelas, 18,279 de arroz, 190,386 de trigo y 335,234 arrobas de harina.

—La noticia de la renuncia del arzobispo de Cuba presentada por el señor Claret necesita alguna aclaracion, toda vez que lo dicho acerca de ella no está ajustado exactamente á los preceptos de la verdad.

Parece efectivamente que habiendo el austero prelado espuesto á la Santa Sede la imposibilidad en que se encontraba de cumplir, á un mismo tiempo, con la eficacia que creia necesaria sus obligaciones de Ultramar y de la Peninsula. Su Santidad se ha dignado acceder al nombramiento de otro arzobispo para Cuba, pero con la condicion de que hasta que este nombramiento se verifique, y el nombrado tome á su cargo aquella diócesis, el señor Claret continuará administrándola. De esta manera, al paso que se precaverán las variaciones é inconvenientes de la vacante, quedará el señor arzobispo actual libre para continuar entregado á sus tareas apostólicas, sea en Madrid, sea en cualquier otro punto.

—En estos dias y con motivo del feliz natalicio y bautizo de S. A. R. el Principe d

encuentro en vez de aguardarlos.

—¿En dónde están? preguntó el Bronzino. Los personajes á quien vimos hace poco conspirando contra el artista se habian reunido de nuevo; pero esta vez ascendian lo menos á 40, porque el Bronzino tenía muchos enemigos, y facilmente habian encontrado cómplices para dar el golpe que meditaban.

—Mira, dijo Alberto, ¿ves allá abajo aquel grupo compuesto esclusivamente de hombres?

—Ah, son aquellos! dijo el Bronzino.

—Mira la expresion siniestra de sus semblantes, lo profundamente preocupados que se hallan, el fuego sombrío de sus miradas, cuando las dirigen hacia este lado, y comprenderás que piensan en cosa muy distinta de los placeres de esta fiesta.

—Pues bien, vamos á ellos.

—Son lo menos cuarenta.

—Razon mis para hacerlo.

Alberto se apoyó de nuevo en el brazo de su amigo y ambos, aparentando hablar de cosas triviales, dirigieron su piseo hácia el grupo que acaba de indicar el conde de Russ.

—Por fin, viene hácia nosotros, dijo en voz baja el pintor Brauwer; estáis dispuestos á obrar, es preciso que dentro de diez minutos haya concluido todo. Guardémonos de desaprovechar esta ocasion (sa-

Asturias, S. M. ha multiplicado las obras de beneficencia que tiene por costumbre hacer para el alivio de los menesterosos.

No solo se han repartido las crecidas sumas de que ya han hablado todos los periódicos, sino que después y por mano del secretario particular de S. M. el Exmo. señor don Angel Juan Alvarez, se han distribuido para objetos caritativos más de seis mil duros, atendiendo con tan considerables limosnas á necesidades dentro de la corte y también fuera de ella.

S. M., cuyos sentimientos caritativos son tan conocidos, se ha dignado consignar entre los muchos socorros que ha hecho y está haciendo, varias cantidades á diferentes comunidades de religiosas que se hallaban en la mayor y más estremada miseria, y según noticias fidedignas que tenemos, nuestra augusta Reina en su caridad inagotable, aun se propone ampliar sus actos benéficos el día que por primera vez, después del fausto suceso que España celebra, salga en público para ir á rendir gracias al Todopoderoso por el singular beneficio que se ha dignado concederle.

—S. A. la infanta doña Josefa se encuentra completamente restablecida de su indisposición á consecuencia de la caída de su carruaje, de que oportunamente dimos cuenta. Durante su breve enfermedad ha recibido las mayores pruebas de interés y de afecto por parte de todos los individuos de la real familia.

—En la tarde del 26 celebró sesión la sociedad económica barcelonesa con objeto de distribuir, premiando acciones virtuosas, la cantidad que remitieron los señores duques de Montpensier. La concurrencia fué numerosa y escogida, saliendo sumamente satisfecha y enternecida al oír relatar los actos de abnegación de las personas que merecieron los premios.

#### ESTRANGERAS.

—La *Gaceta* publica los parte telegráficos siguientes.

Paris 29.—El Senado francés ha sido convocado para el 18 de enero: han sido nombrados, presidente Mr. Troolong, vice-presidentes los señores Menard, conde Baragnay d'Illiers, conde Raimon de Saint-Gean d'Anhely y el duque de Malakoff; y senadores los señores Roy de Saint-Arnaud, baron Gribel, Huvert y Deslile.

Los diarios de Malta insisten en que la Puerta pone por condicion á la apertura del

Istmo de Suez la evacuacion previa de Perin.

Marsella 18.—El terremoto de Nápoles no se ha hecho sentir en Sicilia. Sus efectos se han concentrado en la provincia del Basilicato, principado Citerior. Solamente en dos pueblos de dicha provincia han perecido mil personas.

Los principes de la familia real de Delhy, que han sido ejecutados, son 24. La ejecucion tuvo lugar en Uda el 21 de noviembre. La pena que se les ha aplicado es la de horca.

Paris 30 de diciembre.—El Banco de Francia ha rebajado al 5 el tipo de su descuento.

Londres 30.—Hay noticias de Nueva-Yorck del 18. Abunda el dinero. Los algodones y las harinas están en baja.

—Anúnciase la salida de Mr. de Bourquey que se halla en Paris, para Viena, donde va á ocuparse en sus funciones de embajador de Francia. Por otra parte se dice que Mr. de Boutenieff, que lo es de Rusia en Constantinopla, ha entregado al gabinete turco una nota relativa á la ocupacion de la isla de Perim por los ingleses, declarando en ella que con aquel acto quedaba violada la integridad del imperio otomano.

—Hay noticias de los estados-Unidos que alcanzan al 12 de diciembre. Lo más importante que contienen es que las cartas de Méjico, últimamente llegadas, presentan la situacion de Connonfort algo mejorada, y alejada por el momento la que se creia su inevitable caída.

—La *Correspondencia austriaca* afirma que 4,000 cristianos habian sido atacados por los turcos cerca de Trebigue. Entre los unos y los otros se habia empeñado una lucha sangrienta cuyo resultado no era conocido aun el 23, fecha á que alcanzan las noticias de Dalmacia.

—En Nápoles se ha terminado la instruccion del proceso contra los insurrectos de Sapri. Resultan 128 acusados, y de estos se cree que unos 50 serán condenados á muerte. Espérase, sin embargo, que el rey, usando de su prerogativa, les conmute la pena en la de reclusion perpétua, á escepcion de uno, para el cual no se cree que haya gracia.

—Los periódicos alemanes hablan de una dificultad que parece haberse suscitado acerca de la ejecucion del tratado de Paris en lo relativo á la libre navegacion del Danubio. Sabido es que según las prescripciones de aquel,

se habian formado dos comisiones: una europea compuesta de los representantes de las siete naciones signatarias, con el encargo de designar y hacer que se ejecutasen los trabajos necesarios para facilitar la navegacion en las embocaduras de dicho rio, siendo por consiguiente las obligaciones de esta comision puramente temporales. La otra por el contrario, de carácter permanente, estaba encargada de elaborar los reglamentos de navegacion y policia fluvial, como así mismo de vencer cuantos obstáculos pudieran presentarse á la libre navegacion del Danubio. Los miembros de esta segunda comision eran representantes de todos los Estados ribereños, es decir, de Austria, Baviera, Turquia Wurtemberg, Valaquia, Moldavia y Servia. Habiendose terminado los reglamentos susodichos, ahora se trata de si se someterán ó no á la conferencia de Paris para que los sancione. El gabinete de Viena reclama el derecho que en su concepto asiste á los Estados ribereños de disponer como mejor les parezca respecto de cuanto se relaciona con la navegacion del rio, y el gobierno francés, opinando de muy distinto modo, alega que las potencias signatarias del tratado de paz tienen también el de sancionar lo hecho por comisiones que ellas mismas han nombrado, y tal es el motivo de la disidencia en cuestion. Dicese que el gabinete de las Tuñlerias ha dirigido el 7 del presente mes una nota donde espresa su dictámen, según lo dejamos iudicado, á los otros seis, y aun hay quien añade que el de Berlin ha contestado ya adhiriéndose á su opinion. La verdad es, sin embargo, que en el tratado de paz nada hay prefijado para resolver un asunto de esta naturaleza, sin duda porque no se suponian dificultades de ningun género en su realizacion. Ahora se asegura que la comision de los representantes ribereños no ha sido tan imparcial como era de esperar y que sus reglamentos favorecen á los intereses de Austria y Turquia con perjuicio consiguiente de las demás partes interesadas, y bajo este concepto, lo probable será que prevalezca el deseo del gobierno francés puesto que todo viene á ser una complicacion más de los asuntos de los principados, que son, al parecer, los más lastimados.

—Según las últimas nuevas de los Estados-Unidos que alcanzan al 10 del corriente M. Buchanan, presidente de aquella república ha destituido á M. Walker, gobernador del Estado de Kansas. Esplicase este hecho

be Dios si volverá á presentarse!

En seguida dirigiéndose, al caballero Weyden, añadió:

—Id á prepararos, y no dejéis de aparecer en el momento convenido.

—Confiad en mí, si no triunfamos, os juro que no será por culpa mia.

El caballero desapareció.

Los amigos distaban tan solo algunos pasos del grupo, que les dejó abierto el paso.

El Bronzino pasó por enmedio de aquellos hombres, con la cabeza erguida, altivo el porte y desdenosa la mirada, haciendo de un modo evidente todos los esfuerzos imaginables para provocar un motivo de riña, lejos de procurar evitarla.

Todas las miradas se fijaron á un tiempo en Brauwer, como para pedirle consejo. Aquel hizo una seña, y el Bronzino pasó sin que nadie le detuviese con un gesto ni con una palabra.

—¿Por qué se le ha dejado pasar? le preguntó uno de sus cómplices cuando el Bronzino se hubo perdido entre la multitud.

—Para dejar al caballero Weyden, el tiempo necesario para prepararse.

—¿Pero en dónde volveremos á hallar al Bronzino? Además quien sabe si se marchará en este momento del castillo Lamarek, porque he creído adi-

vinar por sus miradas que desconfiaba de nosotros, y si ha concebido la sospecha más ave, no cometerá la imprudencia de esponerse al odio de cuarenta enemigos, permaneciendo en esta lista.

—¡Eh! señor, contestó Brauwer, ya veo que no conocéis al Bronzino. Teméis que se apresure á salir de este castillo, porque haya sospechado alguna maquinacion contra su persona, y yo no dujo que le haya ocurrido esa sospecha, y estoy convencido de que, lejos de huir, irá á volver muy pronto á este mismo sitio para desafiarnos.

—A fé que lo habeis adivinado exactamente señor Brauwer, porque le veo dirigirse de nuevo hacia aquí, con Alberto de Riss.

—Esta vez, murmuró Brauwer, no hay que retrasarlo ni un minuto; atención y estad alerta!

El Bronzino creyó que sus enemigos se apartarian como la vez primera, y le dejarian franco el paso, pero no sucedió así. Un jóven se destacó del grupo, y adelantándose hacia él con afectada cortesia, le dijo:

—Sr. Bronzino, la hada del castillo de Lamarek, la hermosa Abigail, ha prodigado maravillas en esta fiesta, dada especialmente en obsequio vuestro, esto es evidente; hemos querido unir nuestros esfuerzos á los suyos, y si os dignais permanecer aquí algunos instantes con nosotros, os pro-

meto que presenciareis un espectáculo curioso.

Sebastiano fijó una mirada impassible en cuantos le rodeaban, y les vió cambiar una sonrisa de inteligencia.

—Gracias por vuestra invitacion, señor, contestó, la acepto, porque tengo en mi mente la idea de que ese espectáculo me procurará infinito placer y de que me divertirá más que á ninguno de vosotros.

—Así lo esperamos.

—¿Pero tardará mucho en comenzar?

—En este mismo instante, dijo el pintor Brauwer alzando la voz, ¡ved!

Abrióse en seguida una mampara, y el Bronzino vió entrar á un personaje que llevaba un traje exactamente igual al suyo, y que parodiaba con grotesco énfasis la nobleza de su ademán y la altivz de su porte.

Era el caballero Weyden. Su entrada fué acogida con una carajada ruidosa; pero á una seña que hizo con la mano se restableció el silencio: entonces comenzó á ponderar pomposamente sus hazañas, y entre otros hechos maravillosos refirió que un día hallándose ocioso, se entretuvo en ensartar de una sola estocada de su potente espada á un pintor, á un espadachin y á un caballero de Malta.

Se continuará

por la disidencia que entre ambos personajes existía acerca de la cuestión de esclavitud. El gobernador destituido era partidario de la emancipación. También se ha sabido con la misma fecha que la tesorería de Washington había suspendido sus pagos, suceso muy grave que ocurrió también en 1837 por causas idénticas á las presentes.

—El *Diario oficial* de las Dos Sicilias, publica detalles interesantes relativos á la horrosa catástrofe que ha ocurrido en aquel reino. Suponiendo que nuestros lectores los verán con curiosidad á continuación lo copiamos. Dicen así.

En Nápoles se sintieron dos fuertes sacudidas durante la noche del 16 al 17 del corriente. La primera, que empezó á las diez y diez minutos, duró de cuatro á cinco segundos, la segunda ocurrió dos minutos después, prolongándose por espacio de veinticinco segundos. Esta última se sintió en tales términos, que paró las máquinas de los dos relojes del observatorio real. Hubo además otras dos sacudidas entre cuatro y cinco de la mañana, que solo han durado algunos segundos, pero fueron casi insensibles. Los despachos telegráficos de Caserta, Nola, Aversa, Pozzuoli, Salerno y Avelino, anuncian haberse sentido el terremoto en todos estos puntos. En el *Principado Citerior*, Eboli y Campagna, las dos primeras sacudidas se sintieron con mayor violencia, pero no hay que deplorar la muerte de ninguna persona. En Pavia se sintió también el estremecimiento, pero sin que ocasionase accidente ninguno. En Castellamare quedaron heridos dos hombres del pueblo. Los despachos recibidos de Nápoles el 18 anuncian que la comunicación telegráfica ha quedado interrumpida entre Sala y Eboli. En Sala hubo tres víctimas. La cárcel, el cuartel y otros edificios han sufrido gran deterioro: en Atena se han arruinado la mitad de las casas: en Pádua solo se desplomó un centenar, ignorándose el número de víctimas. Los desastres son inmensos en Polla y las víctimas muy numerosas, particularmente en la brigada de gendarmes. En Auletta, Pétrosa y Caggiano han quedado muertas muchas personas y destruido gran número de casas. En Salerno han padecido bastante muchos edificios y especialmente dos iglesias: el palacio de la intendencia y el cuartel de gendarmes, así como un campanario, se han venido al suelo. Entre las ruinas perecieron dos mujeres. En Campagna se cuentan muchos edificios maltratados, incluso el de la subintendencia. Cuando el rey tuvo noticia de estos desastres, ordenó á los funcionarios que no economizaran medio alguno para socorrer á las víctimas; y dispuso que el intendente se trasladase al lugar del siniestro, autorizando la inversión de los fondos municipales y provinciales en aliviar á las víctimas. También se ha dispuesto que se eche mano de las maderas de los bienes de propios para la construcción de varracas.

—Los periódicos ingleses confirman la toma de Lucknow, suceso que parece haber ocurrido el 17 de noviembre último. Toda la gloria de la jornada pertenece al general en jefe de las tropas inglesas sir Collin Campbell, que efectivamente fué levemente herido.

—Cartas de París dicen que la opinión pública de aquella capital y la de Londres es completamente favorable para España y condenan unánimemente las reticencias que en su discurso ha empleado Mr. Buchanan al tratar de las cuestiones pendientes entre España y los Estados Unidos. Suponen las cartas que el gobierno anglo-americano no es extraño á

la conducta seguida por Comodoro, de la que esperaba ocasión para que los filibusteros hiciesen una nueva tentativa contra la isla de Cuba; pero concluyen dichas comunicaciones asegurando que á pesar de estos manejos podemos tener la seguridad de que Francia é Inglaterra impedirán con sus gestiones que se realicen los proyectos del presidente de la Union. De lo que tenemos seguridad es de que en caso de otra invasión, los soldados españoles serian los que impidiesen con sus bayonetas el triunfo de los filibusteros.

—Con motivo del largo otoño de que se hallan disfrutando en los departamentos vasco-franceses y de lo adelantada que en su consecuencia se halla la vejetación, se ha recordado que en 1183 á 84 los árboles frutales se hallaban en flor en el mes de Diciembre, y las viñas en febrero, de modo, que se cogieron los frutos en el mes de mayo y la vendimia se hizo en julio. En 1288 á 89 por Navidad, segun dice un autor alemán, los niños vendian en Colonia violetas cogidas en las praderas del Rhin, que generalmente en esta época suele estar helado en muchas partes. En febrero habia toda clase de flores de primavera y las viñas se hallaban en flor en las montañas del Mosela. En 1572, los árboles de toda especie se hallaban cubiertos de hojas en enero, y los chicos andaban en febrero cogiendo nidos de pájaros. En 1621 todo se hallaba en flor en el mes de febrero, como si se estuviese á la mitad de la primavera.

En 1653 á 59, no se conoció ni helada ni nevada chica ni grande. En 1782 á 83, el calor era tan extraordinario á fines de diciembre, que habia tempestades como en el verano; y en enero todo se hallaba florido, como en el mes de mayo. En 1821 á 22 la temperatura fué tan templada que en el mes de diciembre habia guisantes en flor, y la siega se hizo aquel año mucho antes de San Juan. La cosecha de vino de aquel año fué una de las mas notables que hemos tenido en este siglo.

—Los sucesos de que en estos últimos años ha sido teatro el Oriente, poniendo mas en contacto aquellas naciones con las occidentales, han dado incremento á sus relaciones mercantiles. Nuestro comercio, que de aquellos países casi únicamente se comunicaba con la Turquía europea, cuenta ya el Egipto entre los mercados donde pueda cambiar nuestros productos. De tres millones que en el año anterior nos dió en cereales, le saldamos la quinta parte en ganado mular y en plomos. Si bien España, vencida su crisis alimenticia, no le demanda ya aquel auxilio, otras producciones del mismo país, entre las cuales sobresale el algodón en rama, pueden continuar siendo objeto de mútuas y ventajosas transacciones. En Alejandria, centro del movimiento mercantil de aquella region, se han establecido varias casas españolas que, contando con el apoyo de otras importantes de la península y del extranjero, impulsarán este naciente comercio, que desde que se inició ha merecido del virey particular proteccion.

#### Gaceta.

—PRINCIPIO DE AÑO.—Anteanoche hubo mucha concurrencia en el teatro; pero creemos que hubiese esta sido tan numerosa como en los dias de Pascua si hubiese habido mejor eleccion: se ejecutó *D. Juan Tenorio* que todos saben de memoria y que mas valia que no lo supieran, como no sea por el gusto de recitar brillantes versos.

—NO FUE CIERTO.—El premio de 2,000,000 de la lotería última cayó en Cádiz y no en

esta capital como se dijo por algunas personas.

—ASI VA BIEN.—Parece que se trata de mejorar varias decoraciones de nuestro Teatro. Nos complace sobremanera el buen espíritu que domina en la empresa.

—PREVENCIONES.—Por el ministerio de la Gobernacion se ha comunicado á los gobernadores de las provincias una real orden, por la que S. M. se ha servido mandar que tan pronto como terminen las operaciones y los compromisos relativos al sorteo de 15 de noviembre último, ce en definitivamente todas las sociedades de quintas que existen en España y no estén autorizadas de real orden, sin que puedan contraer obligacion alguna bajo ningun concepto para las quintas sucesivas.

—MUJER HACENDOSA.—Una muger, cuyo marido se hallaba ausente, le dirigió una carta en estos términos:

«Te escribo, porque nada tengo que hacer, y termino porque no tengo nada que decirte. —Luisa.»

—¿QUÉ QUIERE DECIR TERROR PÁNICO?—Terror ó espanto grande sin motivo suficiente, ó que carece de un fundamento real.

Se llamó así este terror, segun dice Polieno, porque cuando el dios Pan acompañó á Baco en su expedicion á la India, supo difundir el terror en el campo enemigo por medio de una estratagema. Colocó un puñado de hombres en un valle lleno de cavernas y rocas, y encargándoles que diesen fuertes gritos y aullidos, consiguó con esto y con el aspecto lúgubre y espantoso de aquel valle, amedrentar á los indios. Estos, sorprendidos y creyendo oír y ver fantasmas y seres sobrenaturales, llenos de espanto y consternacion, huyeron sin combatir.

Otros dicen que la expresion *terror pánico* que solemos usar en el lenguaje comun, viene de que Pan en la guerra de los gigantes contra Júpiter, de que habla la fábula, fué el primero que supo introducir el espanto entre los gigantes. Teon añade que lo hizo haciendo un gran ruido con un caracol ó concha marina, de la que se servia en lugar de trompeta.

Ultimamente, quieren otros suponer que como el dios Pan tenia un gusto particular en espantar á las niufas y á los habitantes del campo, de aqui llamaron los griegos *terror pánico* á aquella especie de temor infundado, producido tan solo por una exaltacion ó extravio de la imaginacion.

El verdadero Temor ó Pavor era adorado por los paganos como una divinidad. Tenia un templo en Lacedemonia, en el que se le tributaba un culto muy supersticioso, pretendiendo que esta pasion contiene á los hombres á no pasar de los limites de la virtud, y les obliga á cumplir con sus deberes.

Los griegos estaban persuadidos, aun en los tiempos de su mayor ilustracion, de que el valor y la fuerza no procedian de otra cosa que del miedo de ser criticados, del temor de perder la reputacion y del deseo de evitar todos los males que de esto resultan. Así es que los lacedemonios adoraban al Miedo ó Temor como al principio de todas las buenas acciones, y los Eforos habian edificado el templo del Miedo inmediato al lugar en que tenian sus sesiones, ya para tener siempre á la vista el Pavor, ya tambien para inspirar mejor á los demás el miedo ó temor de violar sus leyes.

Los romanos elevaron igualmente un templo al Pavor y á la Páhelor bajo el reinado de Julio Hostilio. Representaban á un hombre tímido ó medroso bajo la figura de un lobo ó liebre, que, decian, eran los animales mas tímidos.

Boletín Religioso.

Hoy, S. Antero, papa y mártir.

Mañana, S. Aquilino y compañeros, mártires.

Fue estraido del desierto San Antero para ser colocado en la silla Pontificia. La santidad del nuevo Papa acreditó lo acertado de la elección. La mas despiadada y sangrienta de las persecuciones acobardaba a los fieles y afluja al pequeño rebaño de Jesucristo. Estos reunidos en cuevas y catacumbas, eran amonestados y fortalecidos por su santo Prelado. Vida tan santa no podia menos de ser premiada por Dios. Su celo y caridad llegaron a conocimiento de Maximiliano, quien lo mandó prender, y lo condenó a muerte año 220.

Hoy reza la iglesia del día octavo de S. Juan, apóstol, con rito doble y color blanco. Mañana día octavo de los Santos Inocentes, con igual rito y color encarnado.

JUBILEO CIRCULAR. Hoy en el Sagrario de la Sta. iglesia. Mañana en la Iglesia de S. Francisco.

Hoy y mañana segundo y tercer día de Novena que la asociación de las Huas de I Purísima Concepcion consagra a su Inmaculada Patrona en la iglesia de la Encarnacion, a las 4 de la tarde.

Los asociados a la Corte de Maria visitaran hoy la imagen de Ntra. Sra. de Villaviciosa, en la Catedral.

Mañana Ntra. Sra. de los Dolores, en su iglesia.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 30 de Diciembre. 3 por 100 consolidado a 40,05 y el diferido a 27,10.

CORDOBA. Precios de los granos el día 1.º

Trigo de 51 1/2 a 00. Cebada de 21 a 00. Aceite fresco dentro de la ciudad a 42; id. en los molinos a 33. Jabón blanco a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 38 cuartos libra en las carnicerías.

SEVILLA. Trigo en la Alhondiga de 37 a 37. Cebada de 26 a 00. Aceite en la Calzada a 31; para consumo a 42.

MÁLAGA. Trigo de 45 a 68. Cebada de 30 a 36. Maiz de 46 a 51. Garbanzos de 76 a 115. Habas de 48 a 60. Yeros a 30. Alpiste de 100 a 112. Aceite a 34.

GRANADA. Trigo de 54 a 62 rs. Cebada de 29 a 32. Habas de 46 a 50.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya o sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los días a las 5 de la mañana.

MÁLAGA, GRANADA y su carrera Antequera, Benamejía, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Río, Monjilla, Puente Genil, Aguilar, Fernan Nuñez, Rámbala y Montemayor. Entra todos los días a las 3 de la mañana. Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL. Entra todos los Lunes, Miércoles y Sábados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

TRANSPORTES.

CARRUAJES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José María Amo. En su despacho calle de la Sillería núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

LA ANDALUZA. Este coche diligencia hará sus viajes a Lucena TODOS LOS DIAS. Saldrá de Córdoba a las 8 de la mañana. Se despacha en el Parador del Sol y los precios de sus asientos de 1.º de Diciembre inmediato serán los siguientes.

Table with 3 columns: Destination (De Córdoba a), Price (Bna Int.), and another Price (Lubr). Rows include Cuesta del Espino, Fernan Nuñez, Montemayor, Portichuelo, Montilla, Aguilar, Monturque, and Lucena.

DILIGENCIAS DEL CORREO ENTRE CORDOBA Y LUCENA. Desde 1.º de Diciembre próximo hace sus expediciones saliendo de esta ciudad a las 12 1/2 del día, guardando las horas e itinerario del Correo. La administración se halla establecida en la carrera del Puente núm. 21 y 23 a cargo de D. José María...

PRECIOS DE LOS ASIENTOS.

Table with 3 columns: Destination (De Córdoba a), Price (Bna Int.), and another Price (Lubr). Rows include Cuesta del Espino, Fernan Nuñez, Montemayor, Portichuelo, Montilla, Aguilar, Monturque, and Lucena.

LA NUEVA SEVILLANA. En la misma administración se admiten toda clase de traspaso y asientos para Sevilla y demás puntos de su carrera a precios convencionales.

CARRIOS PARA ANTEQUERA Y MÁLAGA. Desde 1.º de mes de Julio se ha establecido uno de la propiedad de D. Alonso Maroto, que saldrá para dicho punto todos los Viernes por la mañana y de Antequera los Lunes. Se admiten pasajeros y toda clase de cargamentos a precios convencionales. Despachos en esta ciudad por su dueño, carrera del Puente número 70, en Antequera Parador de la Castaña por D. Antonio Fernández.

UNICOS CARRUAJES FIJOS Y PERIÓDICOS ENTRE CORDOBA Y SEVILLA. Salen de Córdoba los Martes, Jueves y Sábados; se admiten pasajeros, encargos y toda clase de cargamentos a precios convencionales. Despachos en esta ciudad por D. Alfonso Maroto, Carrera del Puente núm. 70, y en Sevilla por D. José de Aja, Genova núm. 28.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA. Entran de Madrid los días pares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9. Entran de Sevilla los días impares y salen para Madrid a iguales horas.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES. Entran de Madrid los días pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8. Entran de Sevilla los días pares y salen para Madrid a iguales horas.

CARRUAJES ACELERADOS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER. Entran de Madrid y Sevilla los días pares a las 4 de la tarde, y salen los días impares a las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

DE CORDOBA A MONTILLA. Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

En Córdoba calle de Lineros casa núm. 50 y en Aguilar, posada de Santa Brigida, dan razón de un carro que verificará, desde el día dos espaldas semanales entre las poblaciones espesadas siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sábados y de Aguilar Jueves y Domingos. Los precios de arrobos y asientos serán convencionales y económicos.

AVISOS.

TRASPASO. Se traspasa el horno de la calle del Claustro, número 14, con todos los enseres necesarios y máquina de bestia, todo nuevo y de gusto. La persona que lo quiera parará a él y podrá tratar con el dueño. 4-1

DESPOJOS. Desde hoy se venden en la casa número 10, calle del Cister a los precios siguientes: matanza a 5 rs. libra, lomo a 50 rs. arroba; pajarillas a 30; huesos a 20; menudos a 20 y manteca a 75. 4-1

ARRENDAMIENTO. Para desde 1.º de Enero de 1859, se arrienda el cortijo de la Atalayuela, situado en la campiña y término de esta ciudad, de la propiedad del Excmo. Sr. Duque del Arco y de Fernan Nuñez, bajo las condiciones que están de manifiesto en la casa de D. Pedro Antonio Cadenas en Córdoba, calle del Paraíso núm. 6. Las personas que quieran interesarse en el arrendamiento de dicho cortijo, harán sus proposiciones hasta el 20 del presente mes. 6-1

DICCIONARIO DE LA LENGUA CASTELLANA, arreglado según la última edición de la Academia Española y aumentado con mas de veinte mil voces nuevas de ciencias, artes y oficio. Preciosa edición, un tomo elegantemente encuadernado. Se halla de venta en el despacho de este periódico, calle

de la Librería núm. 1.º, al último precio de 40 rs.

PESA-CARTAS. En el mismo despacho se acaban de recibir muy a propósito para saber los sellos de franqueo que cada uno necesita.

RIFA DE OCHENTA MILLO- NES DE REALES EN GENEROS. Queda abierta la suscripción a cédulas de la rifa de generos nacionales, concedida por el gobierno de S. M. a D. Agustín Feliu, de Barcelona, en casa de los comisionados en esta Provincia los Señores Viñsa de Codes y Sobrino, calle de la Espartería número 8 y 9, quienes facilitarán el prospecto al que desee enterarse de las bases bajo las cuales debelle- varse a cabo. 5-4

SUBASTA. A las once de la ma- ñana del Viernes 8 de Enero se han de subastar en las escuelas Pias de la Com- pañia de esta capital la madera de castaño y 1000 palos de pino del lagar del Rosal, pa- ra su corta en la menguante inmediata. 4-4

NEGOCIACION. D. José San- ches Guerra, escribano de los del número de esta capital, que tiene su despacho en la calle de Fernando Colón, (antes Ceniza) núm. 44, tiene encargo de colocar o negociar una respetable can- tidad de granos y dinero bajo ciertas condi- ciones y seguridades, a precios convencionales. La persona a quien pueda acomodar podrá avis- larse con espresado señor a cualquiera hora de las de oficina y se le dará las bases y noticias conducentes.

LIBROS. En la librería de Lo- zano hay de venta los libros siguientes:

Diccionario Militar de voces antiguas y mo- dernas por D. Deogracias Hevia. Un tomo en octavo a dos columnas, y de 482 páginas, 24 rs. rustica.

El arte del licorista ó nuevo método pa- ra hacer toda clase de licores finísimos sin destilacion y en frio, por medio de las quin- tas esencias inventadas por D. Juan Felipe Le-beuf Tercera edición, un tomo en cuar- to a 12 rs.

El Plutarco de los niños, libro de lectu- ra para las escuelas de instruccion primaria: compuesto por D. Molesto Infante. Un tomo en octavo a 8 rs. en holandesa. 4-3

VENTA. En la oficina de farma- cia de D. Diego de Rayo se han recibido proce- dentes de Paris una porcion de botellas del ver- dadero Rob Boyvian la Feteur que se espen- derán por cuenta de la casa remitente.

La reputación de este medicamento como de- urativo de la sangre, es antigua, justísima y europea, sus efectos son bien conocidos del pú- blico y de los profesores de medicina, anuncián- dose para conocimiento de los unos y de los otros; advirtiéndose que para usarlo se entregarán con ca- da botella dos métodos, uno en francés y otro en castellano.

Al mismo tiempo se han recibido en dicha oficina, de la exposicion estrangera de Madrid, los tópicos Indicos para la curacion de las her- nias, cuyas prodigiosos efectos han publicado los periódicos de la corte. 4-3

TEATRO.

Funcion 11.ª del tercer abono.

El drama en 5 actos, La Alqueria de Bretaña.

Permiando con un Baile español.

A las siete y media. A 5 rs.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

CORDOBA. 1857

Imprenta y Litografía de D. Fausto Garcia Tena, Editor.